

## **Georges Bizet: Vida, pasión y música**

Georges Bizet nació en París el 25 de octubre de 1838, en una ciudad que respiraba arte, música y revolución. París era entonces un hervidero de ideas, donde los cafés se llenaban de escritores, pintores y músicos que soñaban con cambiar el mundo. En medio de ese ambiente nació Georges, hijo único de una familia modesta pero profundamente musical. Su padre, Adolphe, era profesor de canto y su madre, Aimée, tocaba el piano con gracia. Desde el principio, la música fue el idioma de la casa.

### **Un niño prodigo**

Desde muy pequeño, Georges mostró un talento fuera de lo común. A los cuatro años, podía reproducir melodías que escuchaba en casa. Su madre solía decir: «*Este niño tiene un oído que vale oro*». Cuando cumplió seis años, ya improvisaba pequeñas piezas en el piano familiar. Los vecinos se detenían frente a la ventana para escuchar al niño que jugaba con las teclas como si fueran juguetes mágicos.

A los nueve años, ingresó en el Conservatorio de París, una institución prestigiosa donde se formaban los grandes músicos de la época. Allí, Georges se convirtió en una estrella. Sus profesores lo admiraban por su rapidez y su imaginación. Marmontel, su maestro de piano, escribió: «*Bizet no solo toca, sino que piensa la música*». Era un alumno brillante, curioso, que absorbía todo lo que escuchaba. Le fascinaban las óperas italianas, las sinfonías alemanas y las canciones populares francesas.

### **El Conservatorio y los primeros triunfos**

En el Conservatorio, Bizet ganó numerosos premios. Su talento para la composición era evidente. A los diecisiete años, obtuvo el prestigioso Premio de Roma, un galardón que le permitió viajar a Italia para perfeccionar su arte. Antes de partir, escribió a un amigo: «*Italia es la*

*tierra de la luz y la música. Allí encontraré mi voz».* Con esa ilusión, emprendió el viaje que marcaría su juventud.

### **Italia: belleza y soledad**

En Roma, Bizet vivió en la Villa Medici, rodeado de jardines y estatuas antiguas. Cada mañana, el sol iluminaba las columnas y el canto de los pájaros acompañaba sus estudios. Sin embargo, la belleza no calmaba su inquietud. En sus cartas se mezclaban la alegría y la ansiedad: «*Aquí todo es arte, pero siento que mi música pertenece a las calles de París*». Bizet admiraba la arquitectura, la pintura y la música italiana, pero echaba de menos la vida teatral de su ciudad natal.

Durante su estancia en Italia, compuso varias obras, entre ellas una sinfonía juvenil que mostraba su talento melódico. También escribió óperas que nunca llegaron a estrenarse. Era perfeccionista y autocrítico. A veces destruía partituras porque no le parecían dignas. En una carta confesó: «*Prefiero quemar una obra antes que verla mediocre en el escenario*». Esa exigencia lo acompañaría toda su vida.

### **Regreso a París: sueños y decepciones**

Cuando regresó a París, Bizet esperaba triunfar. La ciudad era el centro musical de Europa, con teatros que estrenaban óperas casi cada semana. Sin embargo, la realidad fue cruel. Sus primeras óperas, como *Les pêcheurs de perles* (Los pescadores de perlas), recibieron críticas tibias. El público parisino era exigente y caprichoso. Bizet sufría por la falta de reconocimiento. En una ocasión, después de un estreno poco exitoso, escribió: «*¿De qué sirve el talento si el mundo no lo escucha?*».

Para ganarse la vida, trabajó como pianista acompañante y arreglista. También daba clases particulares. Soñaba con escribir una ópera que lo consagrara, pero los encargos eran escasos. A pesar de todo, no perdió la

esperanza. Seguía componiendo con pasión, buscando una voz propia que uniera la fuerza dramática con la belleza melódica.

### **Un encuentro decisivo**

Una noche de invierno, caminando por las calles de París, Bizet escuchó el canto de una gitana en una taberna. Aquella voz ardiente se grabó en su memoria. Años después, esa chispa se transformaría en *Carmen*. Bizet estaba fascinado por los personajes libres, por las historias que desafiaban las normas sociales. Quería escribir una ópera realista, con gente de carne y hueso, no con héroes mitológicos ni princesas idealizadas.

### **El matrimonio y las sombras**

En 1869, Bizet se casó con Geneviève Halévy, hija de un famoso compositor. El matrimonio le dio cierta estabilidad, pero también tensiones. Bizet era un hombre sensible, inquieto, que vivía para la música. Geneviève, en cambio, pertenecía a una familia burguesa que valoraba las apariencias. Las cartas de Bizet revelan sus dudas: «*A veces me pregunto si la felicidad es compatible con el arte*». A pesar de todo, siguió creando.

### **La gestación de Carmen**

En 1873, Bizet recibió el encargo de escribir una ópera para la Opéra-Comique. Eligió un tema audaz: la novela *Carmen* de Prosper Mérimée. La historia de una gitana libre, apasionada y fatal era un desafío para la moral de la época. Bizet trabajó con entusiasmo. Pasaba horas al piano, buscando melodías que reflejaran el fuego de Carmen. En una carta escribió: «*Quiero que mi música huela a sol, a vino y a libertad*».

La composición fue intensa. Bizet mezcló ritmos españoles, canciones populares y armonías modernas. Cada personaje tenía su color musical: Carmen, con sus habaneras sensuales; Don José, con melodías líricas y sombrías; Escamillo, con fanfarrias brillantes. Bizet quería que la ópera

fuerza realista, que los personajes hablaron como gente común. Por eso incluyó diálogos hablados, algo inusual en la ópera francesa.

### **El estreno y la tragedia**

*Carmen* se estrenó el 3 de marzo de 1875 en la Opéra-Comique. Bizet esperaba el triunfo, pero la crítica fue dura. Algunos la consideraron inmoral, demasiado realista. El público se escandalizó por la libertad de Carmen y por el final trágico. Bizet, herido, comentó a un amigo: «*Quizás he nacido para escandalizar*». Sin embargo, intuía que había creado algo grande. «*Mi Carmen vivirá*», escribió con orgullo.

Trágicamente, Bizet murió el 3 de junio de 1875, apenas tres meses después del estreno. Tenía solo 36 años. Nunca llegó a ver cómo su obra se convertiría en una de las óperas más famosas del mundo. Hoy, su nombre brilla con fuerza, y su música sigue viva en cada rincón del planeta. *Carmen* es símbolo de libertad, pasión y destino, y Bizet, el hombre que la soñó, ocupa un lugar eterno en la historia de la música.

## **Introducción: Sevilla bajo el sol**

El sol caía sobre Sevilla como un manto de fuego. Las paredes blancas reflejaban la luz, y el aire olía a azahar, vino y humo de tabaco. En la plaza, los vendedores gritaban sus mercancías, los niños corrían detrás de los burros cargados de naranjas, y las campanas de la catedral marcaban la hora con solemnidad. Don José avanzaba con paso firme hacia la fábrica de tabacos. Su uniforme estaba impecable, su mirada fija. Era un hombre disciplinado, acostumbrado a obedecer. Pero aquel día, sin saberlo, su vida iba a cambiar para siempre.

### **Escena 1: El encuentro fatal**

En la puerta de la fábrica, un grupo de muchachas reía y cantaba. Sus voces se mezclaban con el murmullo de la ciudad. Entre ellas, Carmen destacaba como una llama en la oscuridad. Su cabello negro caía sobre los hombros, sus ojos brillaban con una luz indomable. Llevaba una rosa roja en el escote y una sonrisa que desafiaba todas las reglas.

—¿Me das fuego, soldadito? —preguntó, acercándose a José con una mirada que quemaba.

José sintió un estremecimiento. Nunca había visto a una mujer así.

Intentó mantener la calma:

—Señorita, no está permitido hablar aquí.

Carmen rió con descaro, mostrando unos dientes blancos como perlas.

—Las reglas son para los que temen vivir —respondió, y con un gesto lento, dejó caer la rosa a los pies del soldado.

José se agachó para recogerla, pero cuando levantó la vista, Carmen ya se había alejado, riendo con sus compañeras. Aquella risa se clavó en su corazón como un puñal dulce. Desde ese instante, José quedó atrapado en una red invisible.

### **Escena 2: El arresto y la tentación**

Horas después, la fábrica se llenó de gritos. Dos mujeres se peleaban, y Carmen estaba en medio del escándalo. La acusaron de herir a una compañera con un cuchillo. José recibió la orden de arrestarla. Cuando la vio, Carmen no parecía asustada. Al contrario, sonreía como si todo fuera un juego.

—¿Así que me llevas a la cárcel, soldadito? —dijo, mientras él le ataba las manos.

José evitó mirarla, pero sentía su perfume, su calor.

—Es mi deber —respondió con voz dura.

Caminaron juntos por las calles estrechas. La gente los miraba con curiosidad. Carmen se inclinó hacia él y susurró:

—Si me dejas escapar, te daré mi amor.

José sintió que el mundo se detenía. ¿Qué era el deber frente a aquella promesa? Intentó resistir, pero el deseo venció. Con manos temblorosas, cortó la cuerda y la dejó huir. Carmen se alejó corriendo, riendo como una niña traviesa. José la miró desaparecer y supo que su vida ya no le pertenecía.

### **Escena 3: La caída**

Los días siguientes fueron un tormento. José fue arrestado por negligencia y pasó un mes en prisión. Cuando salió, lo esperaba Micaela, la joven dulce que lo amaba desde siempre. Ella le llevó noticias de su madre enferma, le habló de la paz del hogar. Pero José no escuchaba. Su mente estaba llena de Carmen, de su risa, de su mirada.

Una noche, José la encontró en una taberna, rodeada de hombres y música. Carmen bailaba con gracia, moviendo las caderas al ritmo de las guitarras. Cuando lo vio, sonrió como si lo hubiera estado esperando.

—¿Has venido por mí, soldadito? —preguntó, acercándose con pasos felinos.

José no pudo responder. Solo la siguió cuando ella lo tomó de la mano y lo llevó a las montañas, donde vivían los contrabandistas. Allí, Carmen era reina. Mandaba con voz firme, reía con libertad. José se convirtió en uno de ellos, pero su corazón estaba lleno de sombras. Amaba a Carmen con locura, y esa locura lo consumía.

#### **Escena 4: Libertad y celos**

—No me sigas —le dijo ella un día, mirándolo con frialdad—. Yo nací libre y moriré libre.

José sintió que el suelo se abría bajo sus pies. ¿Cómo podía dejarla? ¿Cómo podía vivir sin ella? Pero Carmen ya miraba a otro: Escamillo, el torero famoso, el hombre valiente que desafiaba la muerte en la arena. Escamillo llegó a la montaña con su sonrisa arrogante y su capa brillante. Saludó a Carmen como si fuera suya.

—La vida es un ruedo, y yo siempre gano —dijo, mirándola a los ojos.

José apretó los puños. La rabia lo quemaba. Carmen se rió, disfrutando del peligro.

—Quizás esta vez pierdas —respondió, pero su mirada tenía fuego.

### **Escena 5: La visita de Micaela**

Los días pasaron. José se volvió más sombrío, más violento. Micaela apareció en la montaña, buscando salvarlo.

—Tu madre está muriendo —le dijo con lágrimas en los ojos—. Ven conmigo, José. Deja esta vida.

Por un instante, José dudó. Recordó el rostro de su madre, la paz del hogar. Pero entonces oyó la risa de Carmen y todo se borró. Eligió quedarse, eligió el abismo.

Escena final: La plaza de toros

La última escena llegó bajo el sol ardiente de Sevilla. La plaza de toros estaba llena de gente. Los clarines sonaban, los gritos se mezclaban con el olor a sangre y arena. Escamillo entró en el ruedo, saludando con gracia. Carmen lo miraba desde la puerta, vestida de rojo, hermosa como nunca. José la esperaba en la sombra, con el corazón en llamas.

—Ven conmigo —suplicó, con voz rota.

—No —respondió ella, firme—. Mi vida es mía.

José sintió que el mundo se derrumbaba. Sacó el cuchillo y, con un gesto fatal, apagó la llama que tanto había amado. Carmen cayó al suelo, libre para siempre. Mientras la multitud celebraba la corrida, José se arrodilló junto a su cuerpo, llorando como un niño perdido.

—¡Yo la maté! —gritó, mientras los clarines sonaban y el sol quemaba la arena.

## **Preguntas sobre la biografía de Bizet (Primera parte)**

### **Comprensión general**

1. ¿Dónde y cuándo nació Georges Bizet?
2. ¿Qué influencia tuvo su familia en su formación musical?
3. ¿Qué premios importantes ganó Bizet durante su juventud?
4. ¿Por qué fue importante el Premio de Roma en su carrera?
5. ¿Cómo describía Bizet su estancia en Italia en sus cartas?

### **Detalles y anécdotas**

6. ¿Qué anécdota inspiró la creación de *Carmen*?
7. ¿Qué opinaba Bizet sobre la falta de reconocimiento?
8. ¿Cómo era su relación con Geneviève Halévy?
9. ¿Qué críticas recibió *Carmen* en su estreno?
10. ¿Por qué Bizet nunca vio el éxito de su obra más famosa?

### **Reflexión personal**

11. ¿Crees que Bizet fue un artista incomprendido en su tiempo?  
¿Por qué?
  12. ¿Qué cualidades personales ayudaron a Bizet a seguir creando música a pesar de las dificultades?
- 

## **Preguntas sobre la novela Carmen (Segunda parte)**

### **Comprensión general**

1. ¿Cómo se describe Sevilla al inicio de la historia?
2. ¿Qué simboliza la rosa que Carmen deja caer?
3. ¿Por qué José deja escapar a Carmen?

4. ¿Qué papel juega Micaela en la historia?
5. ¿Cómo se presenta Escamillo y qué representa para Carmen?

### **Análisis de personajes**

6. ¿Cómo evoluciona la personalidad de José a lo largo de la novela?
7. ¿Qué significa para Carmen la frase: «Yo nací libre y moriré libre»?
8. ¿Por qué Carmen rechaza a José al final?
9. ¿Qué emociones dominan a José en la escena final?
10. ¿Crees que Carmen es víctima del destino o de sus propias decisiones?

### **Reflexión y opinión**

11. ¿Qué valores y conflictos se reflejan en la historia?
12. Si fueras director/a de cine, ¿cómo representarías la escena final para transmitir la tensión y la tragedia?